
Правописание наречий 

Повторение 
7 класс



               Допишите наречия.
Запрост..., досыт..., начист..., 

набел..., затемн..., насух..., искос..., 
надолг..., дотемн..., намертв..., изредк..., 
воедин..., сызнов..., добел..., докрасн..., 
сдур..., сгоряч..., направ..., слев... Степь 
выжидающ... молчала. В палисаднике 
стало свеж... и пахуч.... 

Горяч... билось сердце. Докладчик 
говорил слишком общ.... Угрожающ... 
надвигалась огромная лохматая туча. 
Ослепляющ... сияло солнце. Учиться 
блестящ.... Войскам становится 
невмоч.... Двери открыты настеж.... Он 
ушел проч.... Уснули далеко за полноч....  



ОБЪЯСНИ НАПИСАНИЕ 
■ Нежно-зелёный
■ Прозрачно-белый
■ Юго-западный
■ Северо-восточный
■ Кислый-прекислый
■ Солёный-солёный
■ Кое-кто



Словарная диктовка
Нежно(зелёная) листва, 

желтовато(бурая) шляпка, 
прозрачно(белый) туман, 
поговорить с кем(либо), 
встретишь кого(нибудь), кто
(то) был, юго(западный) 
ветер, тянь(шаньские) берега, 
сельско(хозяйственный) 
техникум.



Словарная диктовка
Нежно-зелёная листва, 

желтовато-бурая шляпка, 
прозрачно-белый туман, 
поговорить с кем-либо, 
встретишь кого-нибудь, кто-то 
был, юго-западный ветер, 
заводская фабрика-кухня, 
тянь-шаньские берега, 
сельскохозяйственный 
техникум.



Запомнить!

1. Термин  на-гора (выдать уголь) 
пишется через дефис.

2.   Наречия:
бок о бок

точь-в-точь

Дефисное написание наречий



Дефисное написание наречий

2. В наречиях, образованных от 
сложных прилагательных, 

дефис ставится только после 
приставки: 

 по-ньюйоркски (ср: нью-йоркский)
по-социалдемократически

    (ср: социал-демократический)



Дефисное написание наречий
1. Раздельно пишутся  сочетания 

собирательных числительных
     на - ых (- их)  с предлогами :

на двоих        на троих
по двое        по трое

1. НЕ ставится дефис в 
повторяющихся основах типа
ревмя ревут       кишмя кишат 

честь честью   с глазу на глаз
чудак чудаком



Правописание наречий через дефис
1. Наречия с приставкой  ПО- ….^
 -ОМУ, - ЕМУ, - СКИ, - КИ, - ЬИ
Искл. Потому, поэтому, почему, 

посему.

По – другому
По – моему

По-английски
По - волчьи

2. Наречия с приставкой  ВО- (В-), 
образованные от порядковых 

числительных 

Во-первых
Во-вторых
В-третьих

3. Наречия с суффиксами  - ТО, - 
ЛИБО, - НИБУДЬ, приставкой  

КОЕ-

 Кое-кто
Где-либо

Как-нибудь

4. Наречия, образованные 
повторением слов (однокоренных 

или синонимичных)

Еле-еле, точь-в-точь, чуть-чуть, 
как-никак, подобру-поздорову, 

давным-давно,
 шиворот-навыворот

НО: бок о бок, в конце концов, 
точка в точку, шаг за шагом, с 

боку на бок, с глазу на глаз



Запомни  написание  наречий  через  дефис:
    Точь- в -точь,                                                        

еле - еле,    
    шиворот-навыворот,     
    опять - таки,                                             

полным - полно,                                         
чуть - чуть,                                                      
мало - мальски,                                                  
всего - навсего,                                   только 
- только,                              негаданно -
нежданно,    

    черным - черно,                                    
подобру -поздорову,                        крест -
накрест,                                мало - помалу



Дефисное написание наречий

Различайте!
Наречия

(пишутся через 
дефис)

одет по-зимнему
светит по-весеннему

сделал  по-новому

КАК?

Сочетания 
"предл.+ прил.+ 

сущ."
 (пишутся раздельно)

шёл по зимнему лесу
шёл по весеннему саду
ехал по новому шоссе

ПО  КАКОМУ?



ПОДСКАЗКА
1.НАРЕЧИЕ
относится к глаголу
не изменяется
2. ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ
относится к существительному
изменяется по родам, числам, 

падежам



НАЙДЕМ ОТЛИЧИЯ
1.(По) прежнему шел сильный 

дождь. 
2.Подводы двигались (по) 

прежнему пути.
3.Вот они поехали (по) новому 

мосту и остановились в 
деревне.

4.Жизнь в ней идет (по) 
новому.



ПРОВЕРИМ
1.По – прежнему  шел 

сильный дождь. (Шел как? по-
прежнему)

2.Подводы двигались по 
прежнему пути. (По пути 
какому? прежнему)

3.Вот они поехали по новому 
мосту и остановились в 
деревне. 

(По мосту какому? новому)
4.Жизнь в ней идет по – 

новому. (Идет как? по – новому)



ЗАКРЕПЛЯЕМ
(По) осе…ему сыплет 
ветер (по) осе…ему 
шепчут листья. Я 
медле…о иду (по) 
осе…ему лесу и слышу 
как падает шуршит и 
цепляется за ветки 
оброне…ый деревом 
(изжелт…)красный 
лист.



ЗАКРЕПЛЯЕМ
    ПО – осеННЕму  сыплет ветер, ПО – 

осеННЕму         шепчут листья. Я 
медлеННо иду ПО осеННему лесу и 
слышу, как падает, шуршит и 
цепляется за ветки обронеННый 
деревом изжелтА – красный   лист.

Задание:
синтаксически разберите 

сложноподчиненное предложение;
произведите морфемный разбор причастия;
личное местоимение разберите 

фонетически;
возвратный глагол разберите как часть 

речи.



ДЕФИС  в наречиях
1. (по)хорошему
2. (по)ровну
3. (по)больше
4. (по)волчьи
5. (по)нашему
6. (по)неволе
7. (по)соседски
8 (по)дешевле



Домашнее задание

&44, упр. 284,286.


